

LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. UNA peseta.
Fuera: semestre 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados à precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año 11.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 4 de Junio de 1908

Toda la correspondencia à nuestro

Administrador

Núm. 59

Los Sitios de Zaragoza

Registrando las páginas de la Historia es fácil hallar un nombre altamente glorioso y eminentemente afamado; es fácil encontrarlo porque él solo llena uno de los grandes periodos en que la Historia se divide.

Ese nombre es Aragón; y de seguro que si mil generaciones de las ya sepultadas volvieran à la vida, cada una cantaría enamorada de ese pueblo sus glorias, porque Aragón es entre todos el que mejor supo cautivar la admiración del mundo entero y por más tiempo, ó con el valor de sus soldados y lo ingenioso de sus hazañas ó con la originalidad de su carácter y lo característico de sus costumbres, ó con su admirable poderío y la felicidad de sus empresas, ó con sus Reyes eminentes ó con sus Reyes trovadores, ó con los aires de su Jota.

Pues bien; ese pueblo ha parecido un pueblo singular à cuantos han fijado su consideración en la fisonomía particular de los Estados; es decir, ha parecido el pueblo libre por excelencia. Ninguno à la verdad puede aducir como baluarte de sus libertades una institución tan particular como la institución del Justiciazo de Aragón.

Ese sentimiento de su libertad y de su independencia heredado de unas generaciones por otras, constituyó siempre, aún después de su fusión con Castilla para formar un solo Reino, cierto vínculo de solidaridad entre unas ciudades y otras; vínculo algo relajado en este último siglo, pero que antes de sufrir esa relajación indigna, tuvo una expresión altamente gloriosa en los días de la invasión de los franceses, en los momentos en que se vió sitiada Zaragoza durante la guerra de la Independencia.

Sí; el que en aquellas gloriosísimas hazañas de 1808 y 1809 cree que Zaragoza se defendía à sí misma ella sola, desconoce el sentimiento de solidaridad que existía entonces entre los pueblos de Aragón, desconoce los sacrificios que hicieron por ella con gusto las ciudades, sus hermanas, y

sin querer, ofende relegando al olvido su cuna como si ellos deshonraran al pueblo en que nacieron, à cuantos acudieron à Zaragoza à defenderla, à llevarle socorros, à reanimar el valor de sus heroicos habitantes, llevados de un mismo sentimiento: del sentimiento de su libertad é independencia.

No lo olvidemos; en los muros de esa ciudad siempre heroica, luchaba Aragón y Aragón vencía: Y en el centenario de los Sitios, ahora que alejado à cien años de distancia el sufrimiento de los héroes, vemos brillar sobre el horizonte de nuestra admiración la gloria de aquellos valientes defensores de la dignidad de la patria, corramos el manto gloria sobre toda la tierra aragonesa, ya que à todo Aragón se debió la grandeza de aquella gloriosísima hazaña.

Huesca, Jaca, Barbastro, Calatayud y Daroca, y otras muchas ciudades, eran verdaderos focos de concentración de voluntarios, que por haberse buscado un lugar en el combate son tan acreedores à nuestro recuerdo como aquellos que tantos prodigios de valor y tan señaladas muestras de intrepidez supieron dar al verse precisados por los sitiadores à defenderse.

La causa que santifica y engrandece las más pequeñas acciones, era la misma en todos, acariciada noblemente con espíritu de verdadera abnegación, el homenaje de nuestra admiración debe abrazarlos à todos, si deseamos ser justos; no midamos el mérito solamente por lo que hizo cada uno—muchos que sentían en sí toda la fé, toda la inspiración de un héroe legendario sucumbir à pesar suyo muy pronto, quizá en el primer ataque, marchitando la desgracia los laureles que soñaron y à cuya conquista acudieron.

No desmerece lo glorioso de aquella épica resistencia atribuyéndola, como decimos, al concurso de otras ciudades aragonesas; todo lo contrario—pues no se trata de un concurso de soldados ó de un cuerpo de milicias disciplinadas. La guerra era en general en España contra el invasor; el ejército estaba muy distribuido por exigencias del peligro general—y si militarmente considerado

asombran aquellos prodigios de valor victorioso, es precisamente por conseguirlo el pueblo contra un enemigo perfectamente organizado, muy numeroso, y envalentonado con los triunfos alcanzados tantas veces en varios puntos de Europa; y lo que es mas aún, contra un ejército que intimidaba à los pueblos con las crueldades que cometía con cuantos se atrevían à resistirle.

Y así podemos afirmar, que al mismo tiempo que en Zaragoza defendía Aragón su independencia, vengaba à las víctimas, que en España y el resto de Europa habían sido bárbaramente atropelladas por el Ejército francés.

Esos puntos de vista en que he colocado à la ligera mi consideración era los que deseaba indicar al titular este sencillo trabajo: «Los Sitios de Zaragoza».

De otro modo, al traducir literalmente ese tema por descripciones de aquella guerra encarnizada, me hubiera visto precisado à presentar aflictivas escenas de horror para hacer resaltar entre la pavorosa confusión de gemidos de miserias, de tristezas desgarradoras, de sufrimientos mortales, de calamidades sin cuento, el valor indomable, el heroísmo sublime de aquellos intrépidos defensores.

Escenas de horror encontraríamos al relatar el asalto de la ciudad por todas sus puertas; escenas de horror en la del Carmen, en la huerta de Santa Eulalia, en el Portillo, en los conventos de San Agustín y San José, en todas las plazas y en cada una de las viviendas; escenas de horror desde el día en que Lefebre se acercó à sus muros hasta que el inhumano mariscal Lannes mandó asesinar cobardemente en el puente de Piedra à los que eran por varios conceptos el alma de aquella asombrosa resistencia; el presbítero Sas y el insigne escolapio P. Boggiero.

Pero nó; no quiero recordar los sufrimientos de los héroes; la historia es una resurrección, como decía Michelet, y podíamos añadir que la historia de los héroes tiene que ser una resurrección gloriosa.

Dejo, pues, en el olvido de los tiempos, su martirio; y al verlos aparecer en la memoria triunfan-

tes saludo à todos por aquellos invictos aragoneses defensores de la libertad é independencia.

Santiago Español

Jaca y Junio de 1908

PROTESTA

La formulamos con toda la energía é indignación de la inocencia contra las insidiosas y malévolas versiones que *El Diario de Huesca* hace, imputando à amigos políticos nuestros, una *soi dissant* falsificación de carta particular relacionada con la elección de la vacante de Senador de esta provincia.

Por todo comentario à la cacareada falsificación (?), recordamos, como letrados, la elemental regla de interpretación jurídica de los actos posibles ¿cui prodest? ¿A quién reportaba beneficio el voto del Compromisario camista?

Mala orientación la que el colega da para la instrucción de la causa conque amenaza à los sencillos bionistas, pero que no comulgan con ruedas de molino.

Es tan grande el despecho por el significativo resultado de la última elección de compromisarios en este partido de Jaca, que sólo él explica la nerviosa actitud de «El Diario» cuyas jactancias y truenos nos tienen sin cuidado.

LOS QUE HABLAN CASTELLANO

Un periódico de la América latina dice que la lengua castellana figura en primera línea de las lenguas habladas por mas gente en el mundo, y à este respecto dice y apoya con cifras lo siguiente:

En un Congreso internacional sostuvo D. Segismundo Moret que los hispano-americanos que hablaban castellano sumaban setenta millones, y esta afirmación provocó la risa de algunos, como si hubiesen oído un cuento gracioso.

Pero no hay exageración. Podría apostarse que se aproxima á los setenta millones el número de seres pertenecientes al género *homo sapiens* (hay también el *homo sylvaticus*, y el *homo taar*, que son unos apreciados monos que hablan con más ó menos propiedad la lengua de Cervantes.

Y aquí la estadística, para que quienes tengan parientes lo consulten. Según ella hablan el castellano como lengua propia las siguientes personas:

En España. 18.000.000
» Méjico. 13.500.000
» Las Antillas 3.000.000

CENTRO AMERICA

En Guatemala. 1.600.000
» Salvador 600.000
» Honduras. 398.000
» Nicaragua. 500.000
» Costa Rica 310.000

SUDAMERICA

En Colombia. 3.500.000
» Bolivia. 2.000.100
» Venezuela 2.440.000
» Ecuador 1.200.000
» Perú. 4.500.000
» Paraguay. 656.000
» Uruguay. 882.000
» Chile 3.000.000
» Argentina 4.570.000

Total. 60.687.000

Hay que estirar la cifra apuntada hasta los setenta millones, y para esto comenzaremos por añadir una tercera parte, por lo menos, de los pobladores de las islas Filipinas, ó sea cinco millones. Recordemos que los revolucionarios «tagalos» proclamaron el idioma de Castilla como el oficial de su República, señal de que está muy difundido entre los moradores del citado Archipiélago.

Los cinco millones que faltan para la cuenta se pueden extraer de los habitantes del Sur del Brasil, del propio terruño del tío Sam y del Norte de Africa.

Y puede ser que hayamos dejado en el tintero muchos habladores de lengua castellana...

Si, colega, algunos; por ejemplo, todo un barrio de Constantinopla habitado por judíos que hablan el castellano; casi todos los judíos del Mogreb, de Argelia y de otros puntos de Africa. También hay en Bélgica y en los Países Bajos muchas familias de origen español que hablan castellano más ó menos anticuado, y judíos de Ginebra, que también lo hablan, y es posible que también nosotros nos dejemos en el tintero algunos habladores más de nuestra hermosa lengua,

Hermosa, si, digan lo que quieran los detractores que tiene, casi todos... Españoles.

--No saben ustedes lo que tienen con su lengua--nos decían una noche estando de sobremesa cinco corresponsales de periódicos extranjeros: uno belga, otro ale-

mán, otro italiano, otro inglés y un ruso aquí transeunte, todos los cuales hablan español correctamente, dos de ellos lo escriben para el público.

—Hombre, buena es...—contestamos por contestar algo, modestamente.

—Buena ¿eh? Una lengua que se pronuncia letra por letra, sin diptongos que resolver, pronunciación segura, sencilla y fácil; que se escribe como se pronuncia; que no tiene declinación, que se conjuga con facilidad; sin gran número de irregulares, que abunda más en palabras graves que en esdrújulas y agudas, todas de extensión módica, sonoras, rotundas, líricas, no enrevesadas ni ásperas, aunque muchas enérgicas... ¿es poco eso?

Y luego la formación de los vocablos tan científica casi com en el griego y en el latín, de las cuales puede asimilarse el castellano, tesoros inmensos; también ideadas y lógicas las preposiciones componentes, tan escasas las eventualidades de confusión, tan admirable la flexibilidad para formar compuestos y derivados... repito, decía el alemán, que no saben ustedes lo que tienen.

—Y aun me indigna oír á españoles, sin ciencia la mayoría, muchos con bastante cultura, pero animados de propósitos anti-patrióticos, separatistas ó de execrables misonismos, denigrar la lengua de sus madres, que es una de las más bellas del mundo.

Deberán saber que el sanscrito, la lengua más sabia, no engendró nada superior al griego y que el hermano del griego, que tanto y tan bueno tomó de el latín no formó nada superior al Italiano y el castellano, de los cuales este es sin duda el más hermoso, sin quitarle á la lengua del Dante sus bellezas.

Y en verdad, en verdad sea dicho, que al extranjero que así habló le sobraba la razón y decía lo que sentía sinceramente.

Si otra nación tuviera tan extendida por el mundo la lengua [que buen partido le sacaría]

Correspondencia

ZARAGOZA

En mi última crónica, llegada con retraso á esa, ó extraviada, hacia una breve descripción del estado actual de la Exposición, que de día en día aparece más grande y de mayor importancia ante todos los juicios. Cuantos á recorrerla entran, y ven lo mucho que allí ha reunido el trabajo y el arte, y lo mucho más que falta, no creo admiran lo ya existente, sino lo que preparan.

Todos los edificios y los pabellones de instalaciones artísticas, que reflejan el entusiasmo con que los expositores han acudido á este concurso del trabajo, de la industria, del arte y de las ciencias, testimonio fehaciente son de

lo que aquí en España en una y otro se avanza.

Imposible es encerrar en el reducido marco de una crónica semanal, todo el grandioso que la Exposición en todas sus fases presenta. Todas las instalaciones rayan á una altura que ni sospechar podían los organizadores de la Exposición. Así en el pabellón central, dedicado á sección de alimentación, licores, conservas, y donde se admiran las instalaciones de las galletas Olibet, de los chocolates Ortús, de los vinos y licores de las mejores marcas andaluzas, del *Chartreuse* de los Carujos; como en los laterales en el primero de los cuales está la misma instalación de la *Trasatlántica*, que tanto se admiró en la Exposición de Burdeos, y en el segundo un hermoso motor que la Marítima y Terrestre presenta, y en los porches donde exponen toda clase de maquinaria agrícola, y en algunas bellísimas instalaciones particulares, cual la de Altos-Hornos, Fábricas de abonos, etc, y en los claustros y salones de los tres grandes edificios, donde han de quedar establecidos el museo provincial, el asilo y escuelas de la Caridad, y las academias de artes y oficios, y en las variadísimas instalaciones que en cada uno de los edificios y pabellones citados hay colocadas, se consuela uno, ante los progresos de la industria española, progresos, que de ser comunmente aceptados, hacen augurar para fecha muy próxima la aurora de la regeneración de nuestra infortunada patria. A concebir tan halagüeñas esperanzas contribuye la visita de la sección de economía social, donde á decir verdad, predominan los trabajos en sentido católico, llamando poderosamente la atención, fuera de la instalación del Instituto de reformas sociales, la acción-católica social de la región vasco-navarra, la de la Liga Católica de Zaragoza, en sus distintas secciones, Caja de ahorros, Cooperativa, Circulo católico, etc. etc los Provisores del Porvenir, y la presentación de un sin número de reglamentos y memorias de casi todas las asociaciones obreras españolas.

Con faltar y mucho para la terminación de las obras de la Exposición, como el estado actual augura el que ha de tener en plazo no lejano, puede afirmarse que será un éxito más grande y de resonancia mayor del que soñarse podía.

Fuera de la Exposición, cuyo recinto recorren diariamente millares de personas de la mejor sociedad zaragozana, nada especial cabe consignar en las fiestas del Centenario, como no sea la grandiosa iluminación del Templo del Pilar, que inaugurada entre aplausos y aclamaciones de la muchedumbre la noche del 20 del pasado ha de atraer por sí sola á esta ciudad tantas ó más personas que la misma Exposición hispano-francesa. Dicha iluminación, hay que verla y admirarla; da idea de ella, la descripción que publicó LA UNION en su número pasado, pero pobre é incompleta, sin que se haga mucho más perceptible con decir que lucen en la fachada cúpulas y Torres del Pilar millares de luces, de todos colores y hermosísimamente combinadas; solamente viéndose puede darse una cuenta de la grandiosidad que encierra.

FRAY RAMIRO DE MUNZAN

2 de Junio de 1908.

MADRID

El proyecto de terrorismo --Nuestra política colonial.--La solidaridad y el proyecto de régimen local --En la Academia de Jurisprudencia.

El acto del jueves en el Teatro de la

Princesa, al dar su consagración, á la protesta contra el proyecto de represión del terrorismo, ha puesto también sobre el tapete la cuestión ya añeja del bloque de las izquierdas, portillo por el cual pueden colarse, sin grandes abdicaciones, dentro del campo monárquico, D. Melquiades y algunos otros republicanos afines.

Hay que convenir que el mitin de la Princesa, aparte de los discursos de los señores Sol y Ortega y Azcárate, realmente únicos impugnadores del proyecto, fué una función destinada á que luciera el verbo del Sr. Alvarez y á poner de manifiesto la nerviosidad del Sr. Canalejas, colocado en el orden de los oradores, entre aquel y el Sr. Moret.

Dicen que á veces las más pequeñas causas producen grandes efectos y en tal tarde del jueves, la caída del botón del cuello de la camisa del Sr. Canalejas lo tuvo intranquilo y desesperado durante su peroración.

Por lo demás y bromas de rivalidad entre los dos grandes oradores á un lado, es de toda justicia afirmar que la presencia de las cinco figuras de las izquierdas en el Teatro de la Princesa no solo dió carácter solemne á la agitación popular producida por el proyecto del terrorismo, sino que dió también ocasión al señor Maura para exponer al monarca toda la importancia y transcendencia del acto y lo que él podría significar, andando el tiempo, para constituir un partido liberal robusto y de mucha base.

Claro es que no se ve por ninguna parte el nuevo Sagasta capaz de sumar á su alrededor á todos esos elementos, pero en fin, el hecho es que la coincidencia existe, por lo que se refiere á los señores Moret, Canalejas y Alvarez (D. Melquiades).

Desde este punto de vista el proyecto de represión del terrorismo ha tenido una ventaja indudable para los liberales, que se creyeron en el caso ante el proyecto, de estrechar sus filas, disponiéndose á la batalla.

Al mitin del jueves sucedieron el domingo los de Sevilla, Madrid, Barcelona, Murcia y Orense, y seguirán en esta Corte y en Granada, Gijón, Valencia, Bilbao y otros puntos.

En el de Sevilla se dió una nota importante, acerca de la cual debe reflexionar el gobierno, pues, de ser ley el proyecto, como dijo el Sr. Rodríguez de la Borbolla, él y los antiguos posibilistas no pueden continuar dentro de la monarquía, á la cual vinieron mediante un pacto y después de declarar que, incorporados á nuestras leyes el Jurado y el sufragio universal, consideraban cerrado el período constituyente.

Pero todas estas, por lo visto, son «fogatas de virutas» para el Sr. Maura, pues no sólo no se detiene en el camino trazado, sino que, según manifestaciones de sus intimos, se va de lleno á afrontar el peligro, discutiendo, cuando menos, la totalidad del proyecto para dar ocasión al jefe del gobierno á que pronuncie un discurso de réplica á los muchos de la información y de los mitins.

Aun puestas así las cosas es opinión general que el proyecto no será ley, y no lo será porque flota densamente en la atmósfera, no la oposición de los jefes liberales, sino la amenaza de Pablo Iglesias, que dígame lo que se quiera, fué quien más impresión logró producir con sus palabras en todas partes.

La Comisión se reúne á diario para el estudio de informes y precedentes, y es creencia que, después de oír á los señores Piniés y Perojo se decida á reformar el proyecto, pero «non possumus» enérgico del Sr. Maura la hizo detener en su acuerdo.

¿Se atreverá el Sr. Bergamín á for-

mular voto particular, como se susurra? No es de presumir, porque ello significaría una censura á la obra del gobierno y á tanto no se atreverá seguramente el presidente de la Comisión.

Estamos, pues, en vísperas de grandes acontecimientos parlamentarios, porque los impugnadores del proyecto se proponen contestar á la presentación del dictamen con una obstrucción ruda, tenaz, formidable á todos los proyectos pendientes de discusión en el Congreso.

¿Se puede gobernar así y hacer labor útil para el país?

La pasión desde arriba ó desde abajo es siempre funesta y estos momentos son verdaderamente críticos para todos por las consecuencias á que pudieran dar lugar.

Llegan de nuestras posesiones de Guinea noticias alarmantes, que si por el momento no revisten gravedad enorme, son, sin embargo chispazos más que suficientes para que ponga nuestra administración colonial mano firme ya que la experiencia nos dió terribles lecciones que es necesario no desaprovechar.

Acechan nuestros dominios de Fernando Póo y el Muni los alemanes por un lado, y los franceses por otro, creándonos diarios conflictos y enseñando á los indígenas con quienes sostienen constante y lucrativo comercio un odio profundo á España.

Desgraciadamente nuestra administración en el golfo de Guinea da bastante para el descrédito de nuestra soberanía entre bubis y pamués, y por lo visto en nuestro ministerio de Estado y... de Colonias se repiten los desastres del suprimido de Ultramar, como si en aquella casa, construida para cárcel de Corte, después ministerio de Ultramar y hoy de Estado se respirase una atmósfera malsana para nuestros intereses.

Nueve años van transcurridos de la pérdida del imperio colonial que poseíamos en América y en Asia y á pesar de estar tan reciente la catástrofe, seguimos, por lo visto incorregibles, dejando que nuestro honor siga haciéndose girones, hoy en África como ayer en aquellas latitudes.

Y el momento no puede ser menos propicio, teniendo como tenemos representación de Europa en Marruecos, donde aspiramos con justicia á una legítima espera de influencia.

Urge poner mano en los desastres de nuestras posesiones del África Occidental si queremos merecer el respeto de los demás, evitando toda ocasión á las potencias que tratan de minar nuestra influencia para sus campañas en contra de nuestra soberanía.

Ha logrado el Gobierno ver aprobada ya la tercera parte del proyecto de régimen local, sin gran oposición por parte de las minorías, entregadas de lleno á combatir el de represión del terrorismo.

No ha hecho falta para ese resultado la colaboración de los solidarios, ausentes de la Corte, como si obedecieran á un plan preconcebido.

Es verdad que la solidaridad no existe ya como partido ni aun como fuerza parlamentaria, como lo ha demostrado en su conferencia de anteayer el jefe del nacionalismo catalán Sr. Plá y Armengol, pero así y todo es de comentar la ausencia de sus Diputados, con rarísimas excepciones de las Cortes como si temieran que el ambiente del parlamento pusiera más de manifiesto la ruptura.

Para el día diez está anunciada la interpelación del Sr. Carner acerca de la Ley de jurisdicciones y en el debate, no sabemos, á estas horas, si intervendrán los elementos de la derecha solidaria ó si quedará exclusivamente á cargo de los de la izquierda.

Hay que confesar que al gobierno no le preocupa ni poco ni mucho la tal interpelación, lo cual demuestra que tiene seguridades, por parte del Sr. Cambó, que todo quedará reducido á una función de pirotecnia y á unos cuantos desahogos románticos de los radicales solidarios.

Y pensar que la ley de jurisdicciones fué el pretexto de la solidaridad catalana!

La Academia de Jurisprudencia y Legislación ha elegido vicepresidente segundo á D. Vicente Piniés, cuya candidatura ha merecido ser votada por unanimidad.

Para el que conoce las tradiciones de la docta casa la elección del Sr. Piniés representa el reconocimiento de su gran valer, pues solo llegan á esos altos puestos en la Academia aquellos que por sus méritos reconocidos logran la estimación de cuantos visten toga.

Y Piniés es, entre los jóvenes de la actual generación una esperanza fundadísima.

B. Lois

2 Junio 1908.

Gacetillas

La Comandancia y destacamento de Ingenieros de esta plaza, festejó el día 30 del pasado mes con misa rezada en la capilla de la ciudadela que fué oída por todo el personal afecto á dicha arma y comisiones de los demás cuerpos que guarnecen la plaza, la festividad de su patrón S. Fernando. Los soldados fueron obsequiados con rancho extraordinario.

En Madrid donde residía falleció hace pocos días la distinguida señora doña Luisa Gabarret de Ibañez, hermana política de nuestro buen amigo el capitán de ingenieros D. Ricardo Salas.

Aquí donde era conocida, la muerte de tan distinguida señora ha causado general sentimiento.

En recuerdo del atentado contra los Reyes el día de su boda, en que tan valientemente se portó el Regimiento de Wad-Bas, se ha concedido á éste el uso de las insignias especiales, que consisten en el número del regimiento encerrado en una corona de roble y surmontada por la corona Real.

Sincera es la satisfacción que sentimos al dar cuenta á nuestros lectores ha quedado desde esta fecha establecida en nuestra ciudad una fábrica de anisados y demás bebidas alcohólicas, que todo en ella hacer pensar será muy pronto, acaso una de las más importantes de la región aragonesa.

Sus dueños, nuestros considerados amigos los Sres. Portolés y Tajahuerce, jóvenes comerciantes y por tal animosos y trabajadores, no han escatimado gastos para la instalación de su nueva fábrica y rodearse de cuantos medios requiere la industria para poder ofrecer la par que artículos cuya bondad sea suficiente á recomendarlos y acreditarse, precios económicos y beneficiosos.

Sentimos el que la falta de espacio no nos permita dedicar algunas líneas más á la nueva industria, pero no será esto óbice para que en uno cualquiera de nuestros números sucesivos, cuando ya su producción sea del público conocida, y nosotros hayamos podido adquirir más detalles, los traslademos minuciosamente al público.

Deseamos á los Sres. Portolés y Tajahuerce prosperidades mil en su nueva industria.

Escribimos estas líneas bajo la impresión dolorosa que nos ha producido

la contemplación de los desastres que en la huerta ribereña ha causado el desbordamiento de los ríos padecido el lunes último.

Difícil es calcular la importancia de los daños causados, pero baste decir el que las aguas arrastraron en su corriente impetuosa toda la labor de un año, convirtiendo en *gleras* incultas, huertas que ayer por la abundancia de fruto que ofrecían, eran esperanza fundada de sus propietarios y colonos, hoy sumidos en la miseria.

La prensa diaria viene dando, facilitadas por sus corresponsales de esta ciudad, noticias detalladas de los daños ocasionados, esto nos revela hacerlo nosotros pero si repetiremos con ellos, es problema transcendentalismo, cuya solución urge, el de la inmediata repoblación forestal de nuestras montañas manera única de evitar la repetición de catástrofes como la que hoy lloramos.

Hoy son esperados en esta ciudad los alumnos del quinto año de la Academia de ingenieros militares. Vienen en viaje de prácticas y permanecerán entre nosotros cuatro ó cinco días, durante los cuales, visitarán los cuarteles, parques y almacenes militares de la plaza, fuertes de Coll, Rapitán y Santa Elena. Muy de veras deseamos les resulte grata la estancia entre nosotros.

Nos dicen de Biescas prometen verse muy animadas las romerías que en los días segundo y tercero de la Pascua de Pentecostes, celebra aquel vecindario al santuario de Santa Elena.

En nuestro Seminario Conciliar vienen celebrándose estos días los exámenes de prueba de curso, cuyos brillantes resultados una vez más ponen de relieve la ilustración que caracteriza á su claustro de profesores y el aprovechamiento de los jóvenes seminaristas.

También los alumnos de segunda enseñanza del colegio de Escuelas Pías se hallan en Huesca practicando iguales ejercicios y hoy han dado principio en los centros locales de primera enseñanza. En el acreditado colegio de Sta Ana, tendrán lugar el lunes próximo, por la mañana los del grado elemental y los del superior por la tarde.

Por exceso de original, vémonos obligados á retirar la lista de donativos para el templo de Santa Orosia, que para su publicación nos ha remitido la bella señorita Conchita Moneu. La publicaremos en nuestro número próximo.

El Rector de las escuelas Pías nos ha distinguido con la fineza de enviarnos invitación atenta para los exámenes, que hoy se celebran en aquel importante centro docente. Característica es la brillantez de que, estos actos que bien podemos llamar fiestas académicas, son revestidos en el colegio calasancio, y seguramente serán presenciados por concurrencia selectísima.

NOTAS MILITARES

Ley sancionada

Lo ha sido por el Rey la que se refiere al ascenso de los sargentos á oficiales que las Cortes han aprobado últimamente, la cual se halla en condiciones de publicarla en el D. O.

Ha sido nombrado ayudante de campo del Excmo. Sr. General gobernador militar de esta plaza, el Capitán de caballería, D. Joaquín Alconohel Lubet.

El Capellán 2.º del clero castrense D. José Lardiés Ipiéns ha sido destinado al regimiento del Infante.

VARIEDADES

RIPIO-MINIS-CENCIAS

A las belloseductrices hechicero-encantadoras A. B. C. D. E. F. G. H. I. etc.

*Al ver arruguear mi faz verdosa
Y contemplar mi pelo que canea,
Mi juventud alegre y borrascosa
Veo que se esfuma
Marcando en su esfumar líneas de fosa*

M. García.

Juventud que filosofa, de crepética gudeja, juventud trisona y vieja con el alma astida ya. Bellezas langoneuróticas azulabonizadas, flácidamente habilladas, un viejo á cantaros va — No escuchéis mis preludices con afán. Son acordes de una lira destemplada, no es madrigal es balada, no es D. Juan.

¿Que por qué os canto turbando vuestros sueños violeados, vuestros sueños de rosados arreboles?

¿Por qué canto en el silencio de la tranquila noche, de la noche que os conducirme en fantásticos amores mientras dormitáis tranquilas despeinadolegañosas en vuestra revuelta cama? Pues... os canta este buen viejo entre muchísimas cosas por que así le da la gana.

Es mi canto la protesta á las costumbres presentes. Costumbres cursilanguideamodernistodecadentes.

Me entristezco.

Mi alegría se amarguea, al pensar que solamente mi asperiza voz cascada, turba la noche callada.

¿Dónde están esos galanes que no os cantan? ¿Es que ya la juventud nace ancianada? ¿Es que ya el amor ha muerto? A comprender yo no acierto lo que pasa. Ya se ha extinguido la brasa que prendía los amantes corazones, ¿Ya no existen los galanes, los Romeos, los D. Diegos, los D. Juanes? ¿Ya se terminó esa raza?

¿Pero dó pasan las noches los pollos que no os rendean? ¿Cómo de vuestra belleza no se sienten hechizados? Yo me patidifuseo y me siento espantizado. El mirar como la raza degenera rápida y altamente me asustiza, la humanidad se esfuma, languidodescascita.

¿En mis tiempos...! Qué recuerdos; estas causas venerables que polvoran el felpudo que tapiza la caja de mi cerebro, eran antes rizoseado y abruddoso pelo negro. Esta faz asperizada que se arruga y decolora, era antísticamente lo mismito que es ahora.

Yo fui el idolo sagrado del sexo debilitoso fui el blanco de sus miradas cariñososforecentes, la debilidad de muchas no hubo corazón fogoso de mujer jovenquinca que no tornase latoso y amoroso incandesciente.

¿Quién digera al ver mis ruinas del presente, que de amor murió más de una, porque pasé á su lado abrumado de querer sin decirle una palabra apasionada.

¿Si vivieran la mitad de las mujeres que de mí se enamoraron y que tuve que dejar abandonadas!

Es verdad que es inmodesto lo que digo pero no es menos verídico por eso. ¿Cuántas perdieron el seso escuchando mis sentidos madrigales! Una tarde... no, no quiero referir historias tales porque en los tiempos presentes de costumbres depravadas esas historias sencillas, tacharian más de cuatro de incumorales.

La Juliana, una morena de ojos grises, la Remedios una rubia de aguileñosas narices, la Torcuata, la Bastiana, la pálida y soñadora Emerenciana...

Las noches que yo he pasado serenotecantando bajo entre abierta ventana, Guantas veces, cuantas veces me sorprendió la mañana, palabrando por las rejas, dando que hablar á las viejas que iban á misa primera.

Por eso, por eso os canta este anciano que chochea, porque le da pesadumbre ver á esos mustios galanes, ¿Qué dirían si se alzasen los D. Diegos los D. Juanes, los románticos Romeos de sus tumbas, y vetustos mausoleos? ¿Qué juventud más trisona achulogolfonizada, neurohistericoburlona!

Os canto, os canto querubes, elevando á la región de están las nubes mis trovas que tre molean, á ver si Dios los escucha y si estos tiempos cambean.

Pero... cantar más no quiero, ya es bastante; tenéis cerradas las rejas y sólo escu-

cha el sereno y Perico el vigilante que creo que se permiten las licencias capitales citadas por Canalejas del Congreso en lo sitiales

Me marchó aburrísimos, por que cantar no me deja la tos mis sentidas trovas. Adios, convenceros todas, que aunque mi voz es cascada y chirrea como flauta hecha de caña rajada, es la única serena y en en que calle este buen viejo solo escucharéis el grillo, el mochuelo y el sereno.

Mientras tanto allá en sus lechos solteriles los jóvenes de estos tiempos dormirán tranquilamente, esperando que vosotras, niñas de cortos abriles les cantéis en amorados madrugaes que escucharán condormidos (Qué animales!)

Adios, casi os tengo lástima. Qué felices recordanzas, sólo quedan á este viejo triste y añoranzas, y si acaso el que os cantara os pareció inoportuno, me alegro de veros buenas y que os cante el Dios Neptuno.

Brisolary

Jaca y Junio de 1908.

BOLETÍN DE INFORMACIÓN

Santoral y Cultos

5 Viernes. — San Bonifacio, arz. mr. San-

tos Apolonio, Fernando Infante de Portugal y Sancho mrs. y Stas. Valeria y Zeneida mrs.

A las 7 en los Hermanos franceses el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con comunión. Por la tarde á las 6 empieza la Novena al Sagrado Corazón de Jesús en la misma Iglesia.

6 Sábado. — San Norberto ob. Stos. Felipe, diac. Gilberto ob. y Gonzalo monge, y Santa Cándida.

Ayuno con abstinencia de carne aun teniendo el privilegio de la Bula. (I. P.) A las 6 sigue la novena al S. C. de Jesús.

7 Domingo. — PASCUA DE PENTECOSTES. — Stos. Pablo, ob. Evaristo, Pedro, pbro. y Roberto ob., y Stas Fenüera y Portamiana vg. y mrs.

En los franceses á las 6 sigue la novena al S. C. de Jesús y sigue en los días posteriores.

8 Lunes. — San Guillermo, arz. Stos. Caro, Medardo y Severiano y Santa Sira vg.

9 Martes. — San Feliciano mr., Santos Prime Florencio y Vicenté diac. y Santa Pelagia.

10 Miércoles. — S. Timoteo. Stos. Albico Restituto y Lauderico, obs. y Sta. Margarita. Tiemporas de la Santísima Trinidad.

Ayuno, pero se puede comer carne teniendo la Bula.

11 Jueves. — San Bernabé, Apóstol. Santos Quinciano y Restituto mrs. y Palemón. ob. y Stas. Flora y Rosalina Vgs. Continúa la novena al S. C. de Jesús.

Mercados

La semana á que estas impresiones se refieren, ha sido pródiga en acontecimientos, para la clase agrícola, de bien distintos caracteres. Las lluvias torrenciales, que en un principio llevaron la alegría y felicidad á los labradores, por ser lluvia de oro, cuyo riego garantiza una abundante cosecha, trajo la desolación á los propietarios de las fincas ribereñas que son por lo general aquellos que viven única y exclusivamente de los productos de la huerta. La inesperada crecida de los rios que bañan nuestra comarca, arrastró en sus corriente impetuosa toda la labor de un año y huertas que ayer presentaban halagüeño y consolador aspecto son hoy pedregales incultos que sus dueños tienen que abandonar ante la imposibilidad de rehabilitarlas para la produc-

ción; tal es el destrozo en ellas causado por el temporal.

Compensa aunque en muy pequeña parte de los desastres en la huerta ocasionados, el que el riego para los cereales ha sido oportunísimo, y seguramente calmará los deseos de los labradores que anhelaban esa agua para que la granazón fuera completa y los trigos reúnan las condiciones de peso y calidad apetecidos para una buena cotización.

El negocio de los trigos ha llegado al maxímo de precio de toda la campaña, en los de clase catalán superior; las existencias en nuestra región están reducidas de tal manera, que no queda más trigo que el que pueda tener algún especulador y esto es muy poco para alimentar la fabricación.

En nuestro almudí se ha vendido á los siguientes precios:

Trigo á 40 pesetas el cahiz.
Centeno á 30 id. el id.
Cebada de 23 á 24 id. el id.
Avena á 18 id. el id.

Tip. Vda. R. Abad. — Mayor. 16

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERÍA de la VDA. de POLO É HIJO

Fábrica nuevo modelo, la primera en Aragón, montada con todos los adelantos, con calefacción á vapor y MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD.

Calle de Lanuza, num. 30, HUESCA

Ofrecemos á nuestra distinguida clientela y al público en general, todos los trabajos que se refieren á la tintorería moderna en toda su extensión, con la perfección y prontitud que ya tiene acreditado, y sin competencia en los precios. Lutos urgentes en 24 horas y descuentos según su importancia, sobre los precios corrientes.

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, Calle Mayor, núm. 41, SASTRERIA

Academia TERRER--ZABALETA

Oficiales de Artilleria

PREPARACION para carreras militares

Ingenieros Industriales, Correos, Telégrafos y Cuerpo de Topógrafos

La R. O. de 1.º de Mayo último del Ministerio de la Gobernación, facilita extraordinariamente el ingreso en el Cuerpo de Telégrafos; validez de los grupos aprobados en una convocatoria para otra, y ser éstas en época fija.

Esta Academia cuenta con un completo y competente cuadro de profesores. Para informes y más detalles, Ciudadela, Pabellón número 6. Horas de 4 á 6 tarde.

BACALAO ESCOCIA FRESCO SUPERIOR

SE ACABA DE RECIBIR en el COMERCIO de

Josè Lacasa Ypiéns, Mayor, 28.

MORENO DENTISTA

Practica todas las operaciones de su profesión. Extracciones sin dolor, mpesaste, y orificaciones.

Dientes desde 5 pesetas, dentaduras completas desde 100 pesetas.

ZARAGOZA

Se vende Trilladora Ruston Proctor, y C.ª de reciente adquisición.

Rinde 450 fanegas de cebada en 10 horas; engrasadores automáticos. Marca de primera. Diríjirse á D. Julio Ortiz, Factor, 6, Madrid.

APRENDIZ.—Hace falta uno para comercio de tejidos. Informarán en esta Imprenta.

SE VENDE un campo de doce fanegas de sembradura, sito en la partida «Llano de Ain».

Para informes en esta imprenta.



HERNANDEZ DENTISTA. Casa, 74, ZARAGOZA. Coso 74, casa del Heraldo. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

Hotel Mur

SE ARRIENDA desde San Miguel la casa número 1 de la Plaza del Angel, compuesta de dos habitaciones con jardín. En el Registro de la propiedad darán razón.